FRANCISCO JOSÉ BAQUERO: "TENEMOS QUE SEGUIR REDUCIENDO LOS ÍNDICES DE MORTALIDAD INFANTIL Y MATERNA"

El ministro de Salud Pública de la provincia del Chaco destaca la mejora de los principales indicadores sanitarios en los últimos años y la construcción de nuevos hospitales; la atención de los sectores más vulnerables.

Francisco José Baquero asumió al frente del Ministerio de Salud Pública de la provincia del Chaco en mayo de 2009, pero desde antes ya venía acompañando al gobernador Jorge Capitanich como presidente de la principal obra social de esa jurisdicción, el Instituto de Seguridad Social, Seguros y Préstamos (Insssep), que tiene actualmente 250.000 afiliados.

El funcionario respondió las preguntas de nuestra Revista sobre la situación sanitaria de su provincia, donde los principales objetivos de la gestión están centrados en el fortalecimiento del propio ministerio, la descentralización y reordenamiento de la red de servicios, el desarrollo de varios programas de salud y acción ambiental, la formación de los recursos humanos, el aseguramiento de la accesibilidad a los medicamentos, la humanización de la salud y la inclusión de los pueblos originarios, entre otras cosas.

-¿Cuál es el panorama actual de la atención sanitaria en la provincia? ¿Qué señalan los indicadores?

-La atención sanitaria de la provincia del Chaco ha mejorado ostensiblemente a partir del diseño de una estructura que contempla el agrupamiento en efectores ambulatorios en IV niveles y en efectores de internación de los niveles III, IV, VI y VIII.

En total suman 445 efectores de los cuales 51 corresponden a hospitales, los indicadores de mortalidad infantil han disminuido del 22 por mil en 2007 al 16,9 por mil en 2009, esperándose una reducción mayor para el año en curso y la mortalidad materna materna del 20 por diez mil a menos del 10 por diez mil en 2009.

-¿Qué particularidades tiene la demanda de servicios de salud?

-La demanda de los servicios de salud depende de la región en la que esté cada provincia. En cada una de ellas hay alta demanda de atención primaria de niños, embarazadas y enfermedades crónicas no transmisibles. Asimismo por tener una población aborigen de alrededor del 8% del total, hay problemas vinculados a factores nutricionales y chagas.

-¿Cuál es la situación de los hospitales en la provincia?

-De todos los hospitales que tiene nuestra red, 21 están construidos a nuevo, incluyendo el Hospital Nivel VI de Juan José Castelli, el Hospital Nivel VI de Presidencia Roque Sáenz Peña y el Hospital Odontológico. Tenemos muy buen recurso humano capacitado para atender las patologías que se presentan, careciendo de recursos suficientes para la gestión y administración de los mismos, bus-

Entrevistas anteriores

La sección *Por las provincias* recorre las distintas realidades sanitarias del país mediante entrevistas con los ministros de Salud de cada uno de los distritos. Algunas de las entrevistas anteriores fueron:

- Alejandro Collia (Buenos Aires): "Queremos cuidar el estado de salud de la población", Volumen 5, Número 23, Agosto 2010 http://www.isalud.org/htm/pdf/revista_isalud/agosto10/paginas/11.html
- Víctor Urbani (Jujuy): "Hay que resolver los problemas casa por casa, niño por niño", Volumen 5, Número 23, Agosto 2010 http://www.isalud.org/htm/pdf/revista_isalud/agosto10/paginas/13.html



"Se pueden señalar como logros de esta gestión el control de la epidemia de dengue que pasó de 10.000 casos 2008/09 a 89 casos 2009/10; la reducción de mortalidad infantil y materna; el control efectivo de la pandemia de Gripe A H1N1, no habiéndose registrado ningún caso en 2010; y la universalización del Programa de Inmunizaciones a toda la población, habiendo logrado aplicar más de 300.000 vacunas en la presente campaña, entre otras cosas."

Francisco José Baquero ministro de Salud Pública de la provincia del Chaco

cando dotar a los hospitales de Nivel VI de equipos de diagnóstico por imágenes como TAC y resonancia magnética. La atención de hemodiálisis y cirugía cardiovascular está tercerizada con los servicios privados.

-¿Qué patologías son recurrentes en la población provincial?

-Las patologías recurrentes son las afecciones respiratorias de los niños, especialmente las bronquiolitis en menores de 2 años; la diabetes e hipertensión en adultos; y el cáncer de cuello uterino y mama en la mujer.

-¿Cuáles son los sectores sociales de mayor riesgo y qué atención específica se les está brindando?

-Los sectores sociales de mayor riesgo corresponden a los pueblos aborígenes antes mencionados, que se encuentran amparados por la Corte Suprema de la Nación y el Defensor del Pueblo y los decretos de emergencia alimentario-sanitario del gobernador Capitanich.

Asimismo tenemos una población de alto riesgo en aquellos asentamientos urbanos radicados en la periferia de las ciudades de Resistencia y Presidencia Roque Sáenz Peña, que merced a la excelente labor de la provisión de agua potable y cloacas se han reducido drásticamente los índices de diarrea estival.

Población: 1.053.185 habitantes Hospitales generalistas: 36 Hospitales zonales: 5 Hospitales provinciales: 2 Camas de internación: 1284

-¿Cuáles son los principales desafíos de su gestión?

-Los principales desafíos son el control eficiente y permanente de enfermedades vectoriales como dengue, paludismo y leishmaniasis; la reducción de los pacientes afectados de chagas y el tratamiento efectivo, oportuno y temprano de los pacientes menores de 15 años; continuar reduciendo los índices de mortalidad infantil y materna adecuando a los valores nacionales; completar la organización y funcionamiento de la red sanitaria provincial, adecuándolo para brindar accesibilidad a toda la población; corregir la adquisición, almacenamiento y distribución de todos los insumos médicos de los hospitales y centros de atención primaria.

-¿Cuáles considera que son los principales logros de su gestión?

-Se pueden señalar como logros de esta gestión el control de la epide-

mia de dengue que pasó de 10.000 casos 2008/09 a 89 casos 2009/10; la reducción de mortalidad infantil y materna; el control efectivo de la pandemia de Gripe A H1N1, no habiéndose registrado ningún caso en 2010; la universalización del Programa de Inmunizaciones a toda la población, habiendo logrado aplicar más de 300.000 vacunas en la presente campaña; instituir un Programa de Salud Mental que permita el respeto de los derechos humanos de los pacientes con enfermedades mentales crónicas; la renovación del parque de ambulancias logrando contar con 250 ambulancias con una antigüedad no mayor a 2 años; la construcción de 21 hospitales nuevos y más de 40 centros de atención primaria en diferentes parajes de la provincia; y la regularización con el pase a planta de 2000 profesionales y auxiliares. *W*